

Wien 4. Mai '83
an den Herrn Kommerzienrat Dr. C. Schleicher

Hab ich gestern hier in Pest geschrieben, habe ich eine
sehr Vorstellung davon, wie eine Groß-
stadt, die wirklich Großstadt ist, beschaf-
fen sein soll.

Wir sind gestern hier angekommen, ich
habe vom Bürgermeister in Debrecen
ein amtliches Certifikat bekommen
als Beambter des Municipiums
von Debrecen und zahlt in Augam
auf allen Verkehrs aufstellen bei Vor,
wir mög derselben nur 25% der
Preise, so dass ich von Debrecen bis
Pest £ 3.62 gezahlt habe. (2. Classe
auf der Bahn, 1. am Passagierschiff).
Pest ist die schönste Stadt, die man sich
denken kann. Sie lebt wie Wien
nicht und sehr fröhlich. Wir haben gestern



nach dem Theater in sehr eleganter
Restaurant genauschmalt, die fleischy
speisen sind alle um 10 ußt 15 kr
billiger als in Wien. Merkwürdig
ist das Gabelfrühstück gollisch, das
Kostet selbst in guter Wirtschaften
(10 kr läuft ^{wie} Haupz oder Gauz) 6
- 8 kr.

Doch nur will ich mir vom Ersten ge-
reden.

Am Theater sind hier sehr schön, das
Nationaltheater ist prachtvoll. Die
Oper von Eckel, die eben in Octoberburg
aufgeführt werden sollte, ist das eine
wie Anton Lauges seine Comödien
namt, historische Volksstück
mit Gesang, Tanz & Evolutionen.
Eine Oper nach unseren Operntypen,
so ist es durchaus nicht, mit hat
es aber dasselbe keinen guten Eindruck
gemacht.



Vorstellung habe ich bis jetzt natürlich
nur eins gesehen, den "Kunstsalz"
Heute werden wir ins deutsche Theater,
Theater gehen, Sonntag bei den Freuden
haben wir schon gemacht.

Wie ich das Perls große Gebrodes Theater
beurteilt habe, würde j. D. mein Fund
und größten Leid auch meine Truppe
für dort vollständig genügen, mit
dem Carltheater können ich dir, ich was
in den Garderobekämmern oben, keines,
wegs vergleichen.

Wunderbar sind in Perls die 6 kr Wagen.
Gebaut wie offene fiaker (ohne Dach selbst
gegen die Sonne) verkehren sie zu hundert
nach allen Seiten. In einem solchen
Wagen haben 10 Leute Platz. Man steigt
ein, zahlt 6 Kr und kann fahren
wieviel man will im Hastrayon.
Dien Einrichtung ist neu, ich habe sie
gestern beim Einen gehört, da sage
nur ein Perls Kaufmann, der auch in

Hotel prässte, die Gekl. Wagen riegt das Theu,
erste Verkehrsmittel, dann sie würden so
viel vom Einfluss benützt, dass es mehr
verbraucht als früher bei den Pferdekarren.
Norroly (ein Agent in Pest) hat mir
gestern einen Tropot vorgestellt, 2600 fl
für die davon - also 600 fl pro Monat.
Ich habe mich höchst siefst bestürkt.
Ich muss jetzt aus gehen, ich schreibe morgen
oder noch heute wieder.

Haustüppi, Grüpp zu die
Kinder

Leider
haben die Leute (die wir in der Stadt
leben) keine Lust mehr zu arbeiten
und sind nur im Bett oder auf dem
Balkon zu sehen. Das ist sehr
schade und kann nicht gut sein.
Es ist aber auch kein Wunder, dass
die Leute nicht arbeiten möchten,
weil sie nicht wissen, was sie
dafür bekommen werden. Es ist
sehr schade, dass die Leute nicht
arbeiten möchten, weil sie nicht
wissen, was sie dafür bekommen werden.